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LULATEM54%DOSVOTOSVÁLIDOSCONTRA46%DEBOLSONARO
Nova pesquisa do Instituto Ipec mostra que o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) oscilou para baixo, anotando 54% dos votos válidos,

mas manteve a liderança na corrida presidencial. Jair Bolsonaro (PL) oscilou para cima, chegando aos 46%. Política 3
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A invasão de campo por parte da torcida rubro-negra, que culminou no encerramento da partida contra o Vasco,

anteontem, na Ilha do Retiro, pode prejudicar o Leão. De acordo com a súmula, o árbitro decidiu encerrar o jogo por falta

de segurança. O confronto acabou empatado. A confusão teve início após gol de empate do Vasco, marcado por Raniel,

atleta revelado pelo Santa Cruz, que comemorou o tento com provocação à torcida leonina. Esportes 14

Sport pode ter estádio
interditado após confusão
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Novos tempos exigem um novo con-
ceito de cidade. Uma nova forma de vi-
são, gestão e empreendedorismo - na
concepção do mundo em tempos de in-
teligência artificial e funcionamento
em rede, conexões humanas e genuí-
nas se empoderam e se proliferam ain-
da mais, fazendo a diferença.

Cidades são centros de inovação e
criatividade. O lugar onde pessoas e re-
cursos se encontram para gerar desen-
volvimento socioeconômico. No entan-
to, a sensação é de que sempre é pos-
sível fazer mais. Falta aos gestores co-
nhecer as particularidades do territó-
rio urbano, seu povo, seus negócios e
agentes de inovação, o que só acontece
comintegraçãoeatuaçãodentrodeum
mesmo propósito de desenvolvimento.

É com a criação de espaços abertos
que empreendedores experimentam
tecnologias e convidam os cidadãos
a provarem dessa inovação. A retroa-
limentação vinda através do retorno
do usuário, beneficiário do sistema,
irá perfazer o crescimento sustentá-
vel do sistema urbano.

A inovação nas cidades não prevale-
cerá sem a força de uma tríplice alian-
ça: gestão pública, setor privado e po-
pulação.

Afinal, conciliar o desejo de inova-
ção com as restrições técnicas, muitas
vezes obscuras em suas fases regulató-
rias, pode ser considerada praticamen-
te uma arte. Quem domina essa arte
tem mais chances de colher os méritos
do progresso, que se resumem em ga-

No meu tempo de UFRN, lá pelo co-
meço dos anos 1990, dizia-se que os
precedentes judiciais não eram vin-
culantes no Brasil. Aliás, dizia-se que
a “jurisprudência” – esse era o termo
usado – não era vinculante. Eles eram,
pelo menos era essa a minha impres-
são, quase desimportantes. Não tínha-
mos, até então, de fato, uma “cultura”
dos precedentes.

Não que inexistissemprecedentesno
Brasil ou que eles não fossem tomados
como exemplos na prática forense. O
instituto do precedente – mesmo que
o termo seja tomado no sentido mais
estrito – é encontrado em qualquer sis-
tema jurídico. Como então explicava
Nelson Sampaio, em O Supremo Tribunal

Federal e a nova fisionomia do judiciário

(artigo publicado na Revista de Direito

Público, n. 75, p. 09, jul./set. 1985), “toda
sentença cria, por sua vez, um prece-
dente. A própria lei do mínimo esfor-
ço leva o juiz, ou o aparelho judiciá-
rio como um todo, a julgar do mesmo
modo uma lide que tenha caracterís-

ticas iguais de outra causa já julgada.
Um primeiro julgado assemelha-se à
trilha aberta em selva inexplorada. É
a única clareira que convida à passa-
gem. Se os que por ela seguirem che-
garem à meta procurada, o caminho
se tornará frequentado e se converte-
rá, com o tempo, em segura estrada
real. Sob o ponto de vista ético, o pró-
prio ideal de ‘justiça igual para todos’
inclinaria o julgador a seguir o prece-
dente. Assim sendo, é puramente pla-
tônica a conhecida proibição do Códi-
go de Justiniano, de que não se julgue
conforme os precedentes – non exem-
plis, sed legibus indicandum est – até
porque o julgador pode basear-se em
decisão anterior sem mencioná-la”.

O problema era que os atributos
dos precedentes no Brasil de então –
se persuasivos ou vinculantes, é do
que falo aqui especificamente – dife-
riam em muito daquilo que era pre-
conizado no mundo anglo-saxão ou
do common law (Reino Unido, EUA e
por aí vai), que ouso aqui chamar de

Cidadesmais que smarts

Precedentes deoutrora

André Santos *

Marcelo Alves Dias de Souza *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

nhos mais eficientes, mais oportunida-
des de negócios e pessoas mais felizes.

As seis dimensões das cidades inte-
ligentes são internacionalmente esta-
belecidas da seguinte forma: Gover-
nança (participação e empoderamen-
to); Pessoas (criatividade e capital so-

cial); Ambiente (recursos e sustenta-
bilidade); Mobilidade (infraestrutura
e transporte); Vida (cultura e quali-
dade de vida) e Economia (inovação e
competitividade).

Devemos ponderar que uma cida-

de inteligente é repleta de sensores,
softwares e redes digitais, transfor-
mando os smartphones em “bússolas
inteligentes de seres humanos”. Já na
cidade social, predomina a colabora-
ção e interação humana com suas co-
nexões. Observa-se que as empresas de
tecnologia, com os seus algoritmos, ca-
minham no sentido para tornar a vi-
da mais previsível e, sendo assim, de
maior conforto de decisão.

O risco, contudo, é projetar cidades
onde a infraestrutura não converse
com os cidadãos, invertendo o concei-
to de que as cidades foram feitas para
as pessoas, vilas populacionais. O mo-
vimento ideal acontece com a conver-
gência da infraestrutura urbana mais
eficiente com a gestão compartilha-
da dessa infraestrutura pelas pessoas,
combinando os atributos de personali-
zação e eficiência proporcionados pe-

la tecnologia.
Uma cidade verdadeiramente inteli-

gente deve respeitar a interação entre
diversos atores: comunidade, órgãos re-
guladores e setor privado. Também ex-
plorar os diferentes ativos disponibili-
zados, com inovações tecnológicas cen-
tradas em valores humanos, mas tam-
bém capazes de atender as premissas
da sustentabilidade de um negócio.

Enxergamos nosso trabalho em-
preendedor com o propósito de come-
çar a contribuir para redefinir as cida-
des inteligentes e aumentar o tama-
nho, o escopo e a utilidade do nosso
“kit de ferramentas” para o desenvol-
vimento urbano. E isso só será possí-
vel através de equipamentos cada vez
mais humanos e sustentáveis.

* Engenheiro e diretor de Ope-

rações do Yolo Coliving

“terra-mãe” da cultura dos preceden-
tes. Nos sistemas filiados à tradição do
common law, o precedente era (e ain-
da é, claro), em regra, de seguimento
obrigatório. É um elemento funda-
mental. É o cerne desses sistemas ju-
rídicos, seu elemento caracterizador,
pode-se dizer.

Entre nós – seguindo a trilha dos

países/sistemas jurídicos filiados à tra-
dição do civil law ou tradição romano-
-germânica, entre os quais se inclui o
Brasil – se atribuía força meramente
persuasiva ao precedente judicial, em-
prestando-lhe um caráter claramente
secundário se comparado com a nor-
ma legislada. E aqui adapto a lição de
José de Oliveira Ascensão, em O direito:

introdução e teoria geral: uma perspecti-

va luso-brasileira (Renovar, 1994), que,

com maestria, resumia a posição clás-
sica nos países filiados à tradição do
civil law. Como regra: (i) os tribunais
superiores não tinham de julgar co-
mo fizeram juízes inferiores, o que é
facilmente compreensível; (ii) os juí-
zes não tinham de julgar como fize-
ram já juízes do mesmo nível hierár-
quico – assim, se o juiz chamado a
decidir um caso verificava que ou-
tro juiz decidiu já caso semelhante
de certa maneira, nem por isso esta-
ria vinculado a manter a orientação
seguida; (iii) os juízes não tinham de
julgar consoante eles próprios já fi-
zeram – o fato do Supremo Tribunal
ter decidido sempre em certo sentido
uma categoria de casos, não o inibia
de um dado momento adotar outra
orientação que lhe pareça mais fun-
dada; (iv) os órgãos judiciais inferio-
res não tinham de julgar conforme o
fizeram já tribunais superiores – e es-
ta seria a chave do sistema.

E, hoje, as coisas estão diferentes
no Brasil?

Sim! Atualmente no Brasil, com o
desiderato, entre outras coisas, de al-
cançarauniformidadedeentendimen-

to sobre as questões jurídicas e de ga-
rantir maior celeridade na prestação
jurisdicional (pelo menos são esses os
objetivos mais aparentes), existem de-
terminados tipos de decisões ou con-
junto de decisões, fruto de institutos
processuais específicos os mais varia-
dos – decisões com efeito vinculante
no controle concentrado de constitu-
cionalidade, súmulas vinculantes, de-
cisões com repercussão geral no âm-
bito dos recursos extraordinários, de-
cisões em recursos especiais repeti-
tivos e por aí vai – cuja autoridade é
vinculante para os órgãos do Judiciá-
rio (às vezes para todos, outras só pa-
ra alguns) e para a Administração co-
mo um todo.

Mas hoje eu não quero falar sobre o
presente. Quero apenas resgatar o pas-
sado. Seja dando uma de historiador
do direito. Ou porque “essa lua, esse
conhaque” botam a gente nostálgico
como o diabo.

* Procurador Regional da Repú-

blica. Doutor em Direito (PhD

in Law) pelo King’s College Lon-

don – KCL
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Ipecmostra Lula com
54%eBolsonaro com46%
Ex-presidente oscilou um ponto para baixo e agora soma 50% dos votos

totais, enquanto o atual presidente oscilou um ponto para cima e tem 43%

O
Ipec divulgou, ontem,
a terceira pesquisa de
intenção de voto reali-

zada no segundo turno das elei-
ções. O ex-presidente Lula (PT)
segue na liderança, com 54%
dos votos validos, enquanto o
presidente Jair Bolsonaro (PL)
marcou 46%. A diferença entre
os candidatos caiu dois pontos
percentuais, dentro da margem
de erro, em relação a pesquisa
da semana passada, e agora é
de 8 pontos percentuais. A mé-
trica dos votos válidos é a mes-
ma adotada pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) nas elei-
ções, onde brancos e nulos são
desconsiderados.

Nos votos totais, Lula oscilou
um ponto percentual, dentro
da margem de erro, indo de
51% para 50%. Bolsonaro osci-
lou de 42% para 43%. Brancos
e nulos marcam 5%, enquanto
2% ainda não sabem em quem
votarão no segundo turno, mar-
cado para o dia 30 de outubro.

A pesquisa Ipec foi realiza-

da entre sábado passado e on-
tem. Ao todo, 3.008 pessoas fo-
ram ouvidas em 184 municí-
pios. A margem de erro é de
dois pontos percentuais para
mais ou para menos, e o nível
de confiança do levantamen-
to é de 95%. A pesquisa foi en-
comendada pela Rede Globo e
registrada no Tribunal Supe-

rior Eleitoral com o número
BR-02707/2022.

POLARIZAÇÃO
O ex-presidente Lula ficou a dois
pontos percentuais de ser elei-
to como presidente da Repúbli-
ca no primeiro turno. O petista
atingiu 48,43% da preferência
do eleitorado — 57.258.115 mi-

lhões de votos —, seguido pelo
presidente, que recebeu 43,20%
dos votos — 51.072.345 milhões.

PROJEÇÃO
Tendo em vista os números al-
cançados no pleito, Lula pre-
cisa de pouco mais de 1,8 mi-
lhões de votos válidos para su-
perar os 50% necessários para
ser eleito, enquanto Bolsonaro
precisa de mais de 8 milhões
de votos para triunfar sobre o
adversário e conquistar a ree-
leição. Os votos que irão ele-
ger Lula ou Bolsonaro devem
partir da migração dos votos
de quem escolheu Simone Te-
bet (MDB) e Ciro Gomes (PDT)
para presidir o país.

Tebet recebeu 4,9 milhões
de votos e Ciro, 3,6 milhões. A
soma dos dois é o número que
Bolsonaro precisaria para ga-
nhar o segundo turno, até com
uma folga a mais. Os dois can-
didatos anunciaram apoio a Lu-
la no segundo turno. (PedroGri-

gori, do Correio Braziliense)

ALAN SANTOS/ PRRICARDO STUCKERT

Pesquisa é a terceira do instituto no segundo turno com intenções de voto para presidente

Pesquisa mostrou

pequena oscilação dentro

damargem de erro, que é

de dois pontos percentuais

para baixo ou para cima
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por Rhaldney Santos

Diario político

Apoio
Foi pelas redes sociais que a vice-prefeita do Recife e pre-

sidente do diretório municipal do Partido Democrático Tra-

balhista (PDT), Isabella de Roldão, declarou o seu apoio a Ra-

quel Lyra (PSDB) para o Governo de Pernambuco neste se-

gundo turno das Eleições 2022. “Reconheço em Raquel a

melhor gestora para o nosso estado, baseada na sua traje-

tória pública e entendendo sua experiência e o seu plano de

governo como muito mais adequados para responder aos

desafios que Pernambuco enfrenta”, afirma.

Suspensa
AcoligaçãoPernambucona

Veia informou que a candi-

data a governadora Marília

Arraes se sentiumal duran-

te entrevista concedida on-

tem à tarde à TV Tribuna.

Puérpera e grávida de seis

meses, Marília apresentou

umpicohipertensivo signifi-

cativo e precisou ficar sob

observaçãomédica, inclusi-

vepararealizaçãodeexames

maisdetalhados.Asativida-

des de campanha da candi-

dataestãosuspensas.Acon-

corrente Raquel Lyra, logo

que soube do acontecido,

postoumensagemdedese-

jodemelhorasparaacandi-

data Marília e sua bebê.

Interrupção
O candidato ao Governo de

São Paulo Tarcisio de Frei-

tas (Republicanos) visitava

o Polo Universitário de Pa-

raisópolis, na Zona Sul, na

manhã de ontem, quando

foi surpreendido por um ti-

roteio na comunidade. A vi-

sita foi interrompidaeaequi-

pe do postulante nada so-

freu.Namesma rua, umho-

mem de 27 anos foi atingi-

do e não resistiu.

Avaliação
Relator da Comissão Parla-

mentar de Inquérito (CPI)

da Covid, o senador Renan

Calheiros (MDB-AL)afirmou

que considera que o ex-pre-

sidente Luiz Inácio Lula da

Silva (PT), no últimodomin-

go, ganhouodebate realiza-

do comJair Bolsonaro (PL),

na Band.

Sementes
O Juizado Especial do Tor-

cedor da Capital, órgão do

Tribunal de Justiça de Per-

nambuco (TJPE), emparce-

ria com as diretorias dos ti-

mes de futebol Sport Club

do Recife e Clube Náutico

Capibaribe, promoverá dois

passeios aos seus estádios

com40 crianças, de idades

entre 6 e 12 anos, morado-

ras da comunidadeRodade

Fogo. Os eventos, agenda-

dospara hoje e amanhã, ce-

lebram o Dia das Crianças,

comemoradonaúltimaquar-

ta-feira. No grupo, 22 inte-

grantes são meninas.

Continua
O ex-candidato ao Senado

porPernambucoGilsonMa-

chadoNeto continua sendo

umentusiastadacampanha

de Jair Bolsonaro (PL).Oex-

-ministro do Turismo é um

dos mais atuantes nas re-

des sociais comdivulgações

dosmovimentoseaçõesso-

bre os apoios à reeleição do

atual chefe do executivo.

“Acabamos de formalizar o

apoio do governador do To-

cantins, Wanderley Barbo-

sa (Republicanos), e toda

sua base de apoio ao presi-

dente Bolsonaro no segun-

do turno,” afirma Gilson.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Miguel entra de
vez na campanha
deRaquel Lyra
Ex-prefeito de Petrolina, que já tinha declarado apoio

após o resultado do primeiro turno, vai fazer giro pelo

Sertão junto com a candidata: “Próxima governadora”

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

E
m primeira aparição ao
lado de Miguel Coelho
(UB) neste segundo tur-

no, Raquel Lyra (PSDB) anun-
cia agenda política no Sertão
do estado, sendo Petrolina - re-
duto dos Coelho - um dos mu-
nicípios a serem visitados no
próximo final de semana. O
anúncio foi feito em vídeo di-
vulgado ontem, nas redes so-
ciais. “Feliz de estar ao seu la-
do, a nossa próxima governa-
dora”, disse Miguel, que decla-
rou apoio à candidata após der-
rota no primeiro turno.

Tendo ficado em 5º lugar na
disputa pelo governo do estado
no primeiro turno, com 18,04%
dos votos válidos, Miguel Coe-
lho não tardou em anunciar
apoio ao nome de Raquel Lyra,
que disputa com Marília Arraes
(SD) o cargo de governadora de
Pernambuco nesta segunda fa-

se das eleições. “Essa vontade de
mudar tem nome e sobrenome,
é Raquel Lyra, 45, governadora”,
declara Miguel, que, durante a
gravação, convida a população
sertaneja a estar presente na
caminhada que será promovi-
da pela tucana durante visita
a municípios do Sertão.

O primeiro será Petrolina - ci-
dade a qual Miguel foi prefei-
to antes de disputar as eleições
deste ano – no próximo sába-
do. “Vamos levar nossa mensa-
gem de confiança de que o tem-
po novo está chegando”, anun-
cia Raquel.

Além de anunciar apoio ao
nome de Raquel neste segun-
do turno, Miguel também resol-
veu estar ao lado de Jair Bolso-
naro (PL) na disputa pela presi-
dência, engrossando o caldo das
lideranças políticas aliadas do
bolsonarismo que apoiam o no-
me da tucana no estado. Apesar
disso, em meio as pressões para

Tarcísio descarta atentado e fala em “ato de intimidação”
SÃO PAULO

04 DIARIOdePERNAMBUCORecife, terça-feira, 18/10/2022 Política

Candidato teve ato de

campanha interrompido

por tiros disparados em

algum lugar próximo

ao que ele estava

Apoio deMiguel podeApoio deMiguel pode

ser importante paraser importante para

Raquel ampliar aRaquel ampliar a

votação no Sertãovotação no Sertão

que manifeste posicionamento
na disputa pela presidência, a
candidata já anunciou que não
apoiará nenhum dos dois nomes
que tentam a liderança do Pa-
lácio do Planalto em 2023, Bol-
sonaro e Lula (PT).

“Eu não vou declarar voto,
não vou fazer campanha para

nenhum dos candidatos à pre-
sidência. A nossa prioridade é
Pernambuco”, comentou Raquel
Lyra em pronunciamento nas re-
des sociais, na última semana.

Apesar de ter declarado vo-
to em Raquel desde o resul-
tado do primeiro turno, o en-
contro entre os dois ex-prefei-

tos só pôde ocorrer agora devi-
do o falecimento do marido da
tucana, Fernando Lucena, no
dia 1º de outubro. Em seguida,
Miguel foi diagnosticado com
pneumonia, no último dia 11,
o que impossibilitou a anteci-
pação do encontro, que ocor-
reu nesta segunda-feira.

O candidato ao Governo de
São Paulo Tarcisio de Freitas (Re-
publicanos) negou ter classifica-
do o tiroteio durante a agenda
como “atentado”. Em coletiva,
na tarde de ontem, o candidato
afirmou que trocas de tiro não
são comuns. “Foi um ato de in-
timidação. Um recado claro do
crime organizado dizendo ‘vo-
cês não são bem-vindos aqui. A
gente não quer vocês aqui den-
tro.’ Para mim, é uma questão
territorial. Não tem nada a ver
com questão política e eleito-
ral, é territorial”,afirmou. Pa-
ra Tarcísio, ele seria “o proble-
ma” para os criminosos.

A agenda de campanha de Tar-
císio de Freitas foi interrompida
por tiros na manhã de ontem,
em Paraisópolis, na Zona Sul
de São Paulo. O concorrente ao
governo de São Paulo deixou o
local em uma van blindada. O
ex-ministro da Infraestrutura
do governo do presidente Jair
Bolsonaro visitava o primeiro
polo universitário de Paraisó-
polis. Tarcísio estava no tercei-
ro andar do prédio quando o
tiroteio começou.

O candidato do Republicanos
e jornalistas que acompanha-
vam a agenda ficaram abaixa-
dos em uma sala no local. In-

formações preliminares são de
que um dos atiradores ficou fe-
rido. Pelo Twitter, Tarcísio dis-
se, pouco depois do ocorrido,
que estão todos bem e classi-

ficou a ação como atentado.
“Em primeiro lugar, estamos
todos bem. Durante visita ao
1º Polo Universitário de Parai-

sópolis, fomos atacados por
criminosos”.

A Secretaria de Segurança
do Estado (SSP-SP) afirmou que
não descarta nenhuma hipóte-
se sobre o caso. Segundo João
Camilo Pires, secretário de Se-
gurança, é possível ter havido
um “ruído” entre os atiradores
e a Polícia Militar. Ele especu-
lou que, de acordo com sua ex-
periência pessoal, a presença de
muito policiais e autoridades
de segurança pode ter sido um
motivador do tiroteio. “Apesar
da grande quantidade de boas
pessoas em uma comunidade
extremamente relevante para

São Paulo como Paraisópolis,
há um pequeno núcleo de pes-
soas amplamente contrárias à
presença da polícia”.

“Nenhuma hipótese é dis-
pensada. Contudo, com os da-
dos que temos até agora, eu
não considero esse fato (aten-
tado) indo ao encontro do que
o próprio candidato falou. Tal-
vez um ruído com a presença
policial no local, talvez uma
intimidação as forças de segu-
rança. Essa é a minha opinião
pessoal”, ressaltou João Cami-
lo Pires. (Ana Mendonça, do Esta-

do de Minas e João Gabriel Freitas,

do Correio Braziliense)

[Roldão

Indo no caminho contrário

à decisão do PDT em

Pernambuco, a vice-

prefeita do Recife, Isabella

de Roldão (PDT), anunciou,

ontem, apoio à candidatura

de Raquel Lyra (PSDB). "A

melhormulher para governar

(...) Pernambuco", opinou

Isabella. No estado, o PDT,

que integra a Frente Popular,

apoia a candidatura deMarília

Arraes (SD). "Compartilho

com vocês, nesta tarde de

hoje, que efetivamente o

melhor para o estado de

Pernambuco se chama

Raquel Lyra", disse, em vídeo

divulgado nas redes sociais.

[Agenda

Raquel Lyra:

10h – Debate na Fiepe

(Recife)

15h – Gravação para o guia

eleitoral (Recife)

DIVULGAÇÃO



“Raquel está
aliada à tropa
de Bolsonaro”
Marília Arraes voltou a relacionar adversária ao

bolsonarismo e disse ser uma “responsabilidade

grande representar o projeto de Lula” no estado

D
uranteentrevistaconcedi-
da à TV Tribuna, ontem,
a candidata ao Governo

de Pernambuco Marília Arraes
(SD) buscou fortalecer imagem
atrelada à candidatura de Lula
(PT) e classificou como “respon-
sabilidade grande” representar
projeto do líder petista no esta-
do. Na disputa pelo Palácio das
Princesas contra Raquel Lyra (PS-
DB), Marília voltou a associar a
tucana ao bolsonarismo. “Ela diz
que não tem candidato a presi-

dente, mas está aliada à tropa
de Bolsonaro”, disparou.

“Aqui em Pernambuco, o po-
vo vai decidir pelo projeto de es-
tado que defendemos atrelado
ao projeto de país que precisa-
mos. E, nesse momento, ter la-
do é essencial”, comentou Ma-
rília durante a sabatina com
a participação dos jornalistas
Moab Augusto e João Alberto.
“Representar o projeto de Lula
em Pernambuco é uma respon-
sabilidade grande”, emendou a

TIAGO CALAZANS/ DIVULGAÇÃO

Agora apoiada por Lula,

Marília tenta nacionalizar

a disputa local
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candidata que desde o primeiro
turno encabeça palanque para
o petista em Pernambuco.

Na última sexta-feira, o ex-pre-
sidente Lula esteve no Recife pa-
ra reforçar apoio à candidatura
de Marília Arraes e ampliar vo-
tos do eleitorado pernambuca-
no. “Fiquei muito emocionada
com a visita do presidente Lu-
la. As milhares de pessoas que

estavam lá, em um dia de se-
mana, no meio da tarde, mos-
traram que têm esperança de
um país melhor e de um Per-
nambuco melhor”, comentou
Marília Arraes.

SUSTO

Durante a entrevista na TV Tri-
buna, Marília Arraes passou mal.
De acordo com informações re-

passadas por sua assessoria de
imprensa, a candidata, puérpe-
ra e grávida de seis meses, apre-
sentou um pico hipertensivo sig-
nificativo e precisou ficar sob
observação médica. As ativida-
des políticas programadas pa-
ra a noite de ontem precisaram
ser suspensas. À noite, pelas re-
des sociais, Raquel Lyra desejou
melhoras a Marília.

[Agenda

Marília Arraes:

10h – Sabatina Fiepe/CBN

17h45 – Gravação

G1 Pernambuco

19h10 – Sabatina

NE 2 TV Globo

20h – Mini-carreata

na Zona Norte do Recife



Serviços crescemmais emPEdo que no país
Estado registrou uma taxa de 1,7% em agosto na comparação com julho, enquanto a média nacional atingiu 0,7% no mesmo período

O
volume de serviços de
Pernambuco cresceu
mais do que o dobro

da média brasileira em agos-
to. Quando comparado a julho,
o índice subiu 1,7%, enquanto
o nacional subiu 0,7%, segun-
do informações divulgadas on-
tem pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE).

Das cinco atividades do setor,

as de serviços profissionais, ad-
ministrativos e complementa-
res apresentaram maior cres-
cimento, variando 22,8% de ju-
lho para agosto. Transportes,
serviços auxiliares aos trans-
portes e correio registrou o se-
gundo maior crescimento men-
sal (19,4%), seguido de serviços
prestados às famílias (11,3%).

A recuperação também é vis-

ta no acumulado deste ano. De
janeiro a agosto, o volume de
serviços em Pernambuco subiu
12,7%, o quarto melhor do país
e o segundo do Nordeste, fican-
do no patamar do Rio Grande
do Sul. Os melhores desempe-
nhos foram de Alagoas (19,8%),
Amapá (18,6%) e Roraima (14,1%).

Quando analisado os últimos
12 meses, entre setembro de

2021 e agosto de 2022, os ser-
viços em Pernambuco também
se destacam. O acumulado atin-
giu 12,3%, o sétimo mais alto
do pais e o terceiro do Nordeste.

Já as atividades turísticas de
Pernambuco apresentaram al-
ta de 0,8% em agosto, contra
1,2% do país. Apenas Pernam-
buco, Minas e São Paulo tive-
ram resultado positivo.
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Serviços prestadosServiços prestados

à família tiveram alta

CURTA[
AEROPORTO

Em9meses,
6,5 mi de
passageiros

A quantidade de

passageiros que passam

pelo Aeroporto

Internacional do Recife

tende a superar o nível de

2019, ano anterior à

pandemia, semantida a

média dos primeiros nove

meses de 2022. Dados da

Secretaria de Turismo e

Lazer de Pernambuco e

daa Empetur contabilizou

que, entre janeiro e

setembro, 6,5milhões

entradas e saídas, o que

representa uma alta de

2% na comparação com

omesmo período de

2019. O volume de

passageiros domês

passado representou

mais de 10% do total

deste ano, alcançando

694mil embarques e

desembarques. A

expectativa do governo

do estado é que a

quantidade de

passageiros deste ano

supere os dados do

anterior̀ à pandemia,

quando se registrou 8,7

milhões de passageiros.
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68
Junho/2022 0,67

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

1,39
DOW JONES

550,99

14/outubro 5,322
13/outubro 5,273
11/outubro 5,272 5,3895,303

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,18

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6516 0,6516
(-0,38%)

IPCA do IBGE (em%)



A
taques russos, incluin-
do alguns com drones
camicase, deixaram pe-

lo menos oito mortos e danifi-
caram várias instalações elétri-
cas na Ucrânia ontem, uma se-
mana depois de uma onda de
bombardeios maciços. No total,
“o inimigo realizou nove ata-
ques com mísseis, 39 ataques
aéreos, [disparou] até 30 pro-
jéteis com múltiplos lança-fo-
guetes” ao longo do dia, resu-
miu pela noite o Estado-Maior

do exército ucraniano.
Além da capital Kiev, foram

atingidos os subúrbios de Khar-
kiv e Sumy (nordeste), Donetsk
(leste), Dnipropetrovsk (centro-
-leste), Kherson e Mykolaiv (sul),
acrescentou.

Foram atingidas infraestru-
turas cruciais de três provín-
cias, entre elas Kiev, o que dei-
xou “centenas de localidades”
sem eletricidade, informou o
primeiro-ministro ucraniano,
Denys Shmyhal, que acrescen-

Ataques russos
deixamaomenos
oitomortos
Foram atingidas infraestruturas de três províncias,

entre elas Kiev, o que deixou várias localidades sem

eletricidade, informou o primeiro-ministro ucraniano

YASUYOSHI CHIBA / AFP

Umprédio foi atingido após ataque comdrone emKiev

tou que houve registro de “cin-
co ataques de drones” de supos-
ta fabricação iraniana apenas
na capital. O exército russo, por
sua vez, parabenizou-se por ter
atingido todos os seus alvos com
“armas de alta precisão”.

Enquanto isso, no sudoeste da
Rússia,umcaça-bombardeirosu-
persônico russo caiu em uma
área residencial perto da fron-
teira com a Ucrânia, deixando
ao menos três mortos.

Jornalistas da AFP na capital

ucraniana viram drones sobre-
voando um bairro central da ca-
pital e agentes da polícia dispa-
rando contra os mesmos com
armas automáticas.

Os ataques acontecem uma
semana depois de outra onda
de bombardeios da Rússia, que
durou dois dias e afetou locali-
dades em toda a Ucrânia, pro-
vocando cortes de eletricidade
e água em todo o país. Os bom-
bardeios deixaram ao menos
19 mortos e 105 feridos. (AFP)

POLIOMIELITE

Vacinação
muito abaixo
dameta
Ameta doMinistério da

Saúde para a cobertura

vacinal é imunizar 95%

das crianças na faixa

etária entre um e cinco

anos. Em evento para

celebrar o Dia Nacional

da Vacinação, ontem, a

pasta informou, contudo,

que somente 65,6% dos

meninos emeninas

receberam o esquema

vacinal. Sendo que entre

crianças commenos de

um ano apenas 44,8%

foram vacinadas.

A campanha contra a

poliomielite e de

multivacinação teve início

há dois meses (Correio

Braziliense)
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Fusãodesinfônica

comafrobrasilidade
Duo é formado pelos instrumentistas Emerson Coelho e Emerson Rodrigues
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disco hoje com show no TeatroMarco

Camarotti, no Sesc Santo Amaro

O duo pernambucano Repercuti lança

O
duo pernambucano Re-
percuti, formado por
EmersonCoelhoeEmer-

son Rodrigues, o Pequeno, apre-
senta hoje o show do disco de es-
treia, O som das baquetas, no Tea-
tro Marco Camarotti, no Sesc
Santo Amaro, às 19h30. Criado
há seis anos, o duo faz um tra-
balho pioneiro na música ins-
trumental, propondo o diálo-
go da percussão sinfônica com
instrumentos afro-brasileiros.
Os ingressos estão à venda na
Sympla, por R$ 10.

O som das baquetas está dispo-
nível nas plataformas digitais e
reúne seis composições dos per-
nambucanos Amaro Freitas, Be-
to Hortis, César Michiles, Henri-
que Abino e Laís de Assis, além
do próprio Repercuti. A direção
geral é de Aquim Sacramento, a
produção é de Tainá Menezes e
o styling é de Zarina Moda Afro.

“Recebemos a proposta do Ru-
mos Itaú para mudar o projetomos Itaú para mudar o projeto

inicial, que era de circulação,
para o de gravação de um ál-
bum. Nosso desejo era o de lan-
çar obras inéditas de composito-
res locais e ter uma equipe com
a maioria de pessoas pretas no
projeto”, revela Emerson Coelho.

Emerson Rodrigues comenta
a importância de fazer um tra-
balho autoral no cenário desa-
fiador da música no Brasil. “É
um projeto que permite que a
gente faça do jeito que sempre
quis: que nos coloquemos no lu-
gar de criadores, dando a nossa
identidade e, quem sabe, inspi-
rando outros percussionistas”,
pontua o músico.

Criado em 2016, quando os
integrantes cursaram bachare-
lado em percussão na UFPE, o
Repercuti reflete sobre a práti-
ca artística no universo da per-
cussão, com foco no estudo de
obras de autores variados, bus-
cando experimentar e propor o
diálogo da percussão sinfônica ediálogo da percussão sinfônica e

ritmos afro-brasileiros. Pequeno
cresceu em contato com a músi-
ca sinfônica na Orquestra Crian-
ça Cidadã, enquanto Coelho teve
contato com os ritmos e as tradi-

ções afro-brasileiras desde a in-
fância. Ambos passaram por di-
versos grupos ao longo da car-
reira, como as orquestras Sinfô-
nica Jovem, Sinfônica do Recife

e Sinfônica da Paraíba, o Grupo
de Percussão do Nordeste, entre
outros, e atuaram juntos em for-
mações como a Orquestra de Câ-
mara de Pernambuco.
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ARQUIVO PESSOAL

Alto custo das passagens aéreas
O empresário Manoel Ferreira fez simulações dos preços das
passagensaéreas,comdatadeontemecom15e30diasdepro-
gramação, com impressionante discrepância nos preços. Mos-
tra os elevados valores cobrados, além de taxas caras por can-
celamento e pela bagagem. Viajar de avião está cada vez mais
difícil no Brasil.

SENADORA

Teresa Leitão, que se recupe-
ra de cirurgia, recebeu telefo-
nema de Lula e lhe explicou
por que não pôde participar
da agenda dele no Recife. O
ex-presidente disse: “Se cui-
de, querida. Quanto mais in-
teira você estiver, mais revo-
lucionária será!”

NA FIEPE

Marília Arraes e Raquel Lyra
participamdedebate hoje, às
10h, na Federação das Indús-
trias de Pernambuco.

NATRIBUNA

A neuropsicopedagoga An-
dréa Lins é a entrevistada do
João Alberto Informal de ho-
je, às 18h50, na TV Tribuna.
Fala do seu trabalho no Ins-
tituto de Inteligência Emo-
cional, com os tratamentos
contra ansiedade, depres-
são, transtornos como TOC.
Lembra também da emoção
de sua recente visita a Jeru-
salém.

CAMISA

Chamou atenção na passa-
gem de Lula pelo Recife a ca-
misa do senador Humberto
Costa, amarela, parecendo

comas usadas pelos partidá-
rios de Bolsonaro.

APOIO

Raquel Lyraconseguiuum im-
portante apoio, do deputado
EduardodaFonte, que levaoi-
to deputados estaduais, qua-
tro deputados federais e 25
prefeitos.

PRÊMIO

O documentário Identidade:

Direito à Vida Travesti, produ-
zido pela Escola de Advoca-
cia da OAB de Pernambuco e
dirigidopelanossaex-compa-
nheira de redação Sílvia Bes-
sa, conquistou menção hon-
rosa no Prêmio Jornalístico
Vladimir Herzog.

NORECIFE

Marília Arraes incrementa
sua campanha no Recife,
com o apoio de 22 vereado-
res do Recife e 20 deputa-
dos estaduais, alguns bem
votados na capital.

SURPRESA

A grande surpresa do debate
naBand foi apresençadeSér-
gio Moro na comitiva de Jair
Bolsonaro. Os dois mostra-
ram termemóriamuito ruim.

MÉDICO

Hoje é o Dia do Médico.

PRESIDENCIAL

Nasua recente temporada
no Recife, o rei Roberto
Carlos ficouhospedadona
suítepresidencial doAtlan-
te Plaza. Só saiu para as
apresentações, ficando o
tempo todo no hotel.

GRAVATA

Lula usou no debate uma
gravata azul-verde-amare-
la,muito larga, digamos fo-
ra de moda. É uma peça
queoex-presidentedizque
lhe dá sorte Já esteve com
elaeminterrogatórionaLa-
va-Jato, quando foi capada
revista Time, na posse de
Alexandre de Moraes no
STF. Quem tem uma igual
é o agora deputado Eduar-
do Pazuello.

MÚSICA

O recifense Di Melo, que
tem 45 anos de carreira e
também é pintor e poeta,
é considerado um dos
maiores nomes damúsica
black no Brasil. Ele partici-
pou domingo de debate
comZecaCamargonoMu-
seu da Imagem e do Som
de São Paulo.

Clóvis Wanderley Filho
comemorou idade nova
reunindoafamíliaparaal-
moço no Entre Amigos.

Acoluna trocouasbolas
ontem: a triplicação da
BR-232, no Curado, fica-
ráprontaemfevereirode
2023 e não em fevereiro
de 2021, como saiu.

Por iniciativa do verea-
dorTadeuCalheiros,aCâ-
mara Municipal do Reci-
fe aprovou homenagem
aos 100 anos de nasci-
mentoda IrmãAdélia,em
processodecanonização
no Vaticano.

GeraldoFigueirôaJúnior
coordena brunch daMa-
dre,empresaespecializa-
da em roteiros de luxo,

amanhã, às 10h, no Ma-
nu Tenório Jaqueira.

Maria InêsPessoareuniu
muitos amigos, sábado,
para comemorar aniver-
sário noManhattan.

OduoEmersonCoelhoe
Emerson Rodrigues lan-
çaodiscoOSomdasBa-

quetasemshowestanoi-
te, no Teatro Marco Ca-
marotti.

ApaulistaErikaHilton foi
a primeira transgênero
eleita deputada federal.

O folclórico Padre Kel-
mon não ajudou: o PTB
elegeu apenas um de-
putado federal e ficou
sem representante no
Senado.

mov imento

Alba Castelo Branco Chaminez, Aldo Paes Barreto, Alexandre
Mirinda, Ana Amélia Lemos, Célia Labanca, Cida Pedrosa, Fer-
nandoCarneiro Leão, Francisco Lapenda Júnior, Hélder Aragão
(DJ Dolores), Lili Asfora, Lucas Fitipaldi, Márcio Vasconcelos,
Ricardo Teobaldo, Sérgio Pragana Paiva e Tânia Belo Pereira.

aniversariantes

Bom dia: “O ideal custa uma vida, mas
vale a eternidade.” (Mahatma Gandhi)

João Beltrão e Júlia Dias, no seu casamento em PortugalJoão Beltrão e Júlia Dias, no seu casamento em Portugal

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Nupcial de JúliaDias emPortugalNupcial de JúliaDias emPortugal
Júlia Dias, filha de Márcia e Licínio Dias (in memoriam), e João
Beltrão casaram na Quinta da Bichinha, famosa casa de even-
tosemPortugal.Anoiva foi levadaaoaltarpelo tioLulaSampaio
e estava ao lado das irmãs Eduarda, Amanda e Manoela A avó
FernandaDias foi quem levou as alianças e umdetalhe emocio-
nante foi o terço que Júlia tinha nasmãos, comuma imagemdo
seu pai, o saudoso Licínio Dias.

PernambucoganhaFestivaldoRio
O filme Paloma, produzido e dirigido pelo pernambucano Mar-
celoGomes, foi ograndevencedordoFestival deCinemadoRio
de Janeiro. No roteiro, Paloma, decidida a se casar na igreja, co-
momanda a tradição, economiza para pagar a festa. No entan-
to, o padre se recusa a celebrar omatrimônio pelo fato de Palo-
maser trans.Noelenco,KikaSena,que fazopapelprincipal,Su-
zy Lopes, Ridson Reis. ZéMaria e AnaMarinho



Resolução:1.Ondadomar,2.Nódaâncora,3.Plantanomar,4.Goladacamisadohomem,5.Madeiradobarco,6.Bastãodamanivela,7.Corda

dobarco,8.Manivela.

M
orreu ontem, aos 68
anos, no Rio de Janei-
ro, o artista plástico

brasileiro de ascendência italia-
na Angelo Venosa. O escultor so-
fria de esclerose lateral amiotró-
fica (ELA), doença degenerativa
com a qual convivia desde 2019.
Venosa estava internado em um
hospital particular da cidade des-
de o último sábado. Considerado
um dos grandes nomes da cha-
mada Geração 80, Venosa desta-
cava-se, entretanto, pela dedica-
ção à escultura, e não à pintura,
principal tendência do grupo.

Angelo Venosa tem várias es-
culturas públicas instaladas no
país, em locais como o Museu de

Arte Moderna do Rio de Janeiro
(Jardins), oMuseudeArteModer-
na de São Paulo (Jardim do Ibira-
puera), a Pinacoteca de São Pau-
lo (Jardim da Luz), a Praia de Co-
pacabana/Leme, no Rio de Janei-
ro, Santana do Livramento, Rio
Grande do Sul, Parque José Ermí-
rio de Moraes, em Curitiba, e Mu-
seu do Açude, no Rio de Janeiro.

Angelo Augusto Venosa nasceu
no dia 14 de agosto de 1954, na
capital paulista, mas mudou-se
para o Rio de Janeiro em1974,
onde se formou em desenho in-
dustrial pela Escola Superior de
Desenho Industrial. Fez pós-gra-
duação na Escola de Belas Artes
da Universidade Federal do Rio

Morre o artista
AngeloVenosa
Autor de obras inovadoras e umdos grandes nomes

da chamada Geração 80, o escultor tinha 68 anos

e sofria de esclerose lateral amiotrófica (ELA)

DIVULGAÇÃO)

de Janeiro (UFRJ).
Participou da Bienal de São

Paulo (1987); da mostra Arte Bra-
sileira do Século XX (1987), no
Musée d’Art Moderne de La Vil-
le de Paris; da Bienal de Veneza
(1993); e da Bienal do Mercosul
(2005). Em 2012, comemorando
30 anos de carreira, o Museu de
Arte Moderna do Rio de Janeiro
(MAM) dedicou-lhe uma exposi-
ção individual que, em seguida,
foi levada para a Pinacoteca de

São Paulo; o Palácio das Artes,
em Belo Horizonte; e o Museu
de Arte Moderna Aloisio Maga-
lhães, nom Recife. Em 2013, a
Editora Cosac Naify publicou o
segundo livro sobre sua obra.

Uma das características de Ve-
nosa era a criação de peças ino-
vadoras, usando materiais varia-
dos. Suas esculturas do início dos
anos1980associammateriaisna-
turaiseprodutosindustrializados.
A partir do início dos anos 1990,

Venosa passou a trabalhar com
materiais como mármore, cera,
chumbo e dentes de animais, in-
clusive, o que levou suas obras a
lembrarem estruturas anatômi-
cas, como vértebras e ossos.

Sua primeira exposição in-
dividual foi em 1985, na Gale-
ria de Arte Centro Empresarial
Rio. As últimas mostras indivi-
duais ocorreram em 2021, em
São Paulo e no Rio de Janeiro.
(DaAgência Brasil)
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Se acredita estar sendo injustiça-

do, não tenha receio de defender

seus direitos. Não há nada de er-

rado nisso, desde que não exage-

re nas suas pretensões.

TOURO (21/04 a 20/05)
Existeapossibilidadedequevenha

asofrer algumtipodepressãodo-

méstica hoje. Felizmente isso não

desestabilizará seu humor.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Qualquer intervalo que tire para

se distrair hoje não será perda de

tempo. Esse intervalo servirá co-

mo um alívio saudável.

CÂNCER (21/06 a 22/07)

Normalmentenãoébomoferecer

conselhosquandoelesnãosãoso-

licitados. Mas hoje você pode se

ver frente a uma situação em que

uma dica sua pode livrar um ami-

go demuita chateação.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Sua influência sobre as pessoas

com as quais convive é maior do

que imagina.Mesmoquevocênão

sedêcontada influênciae impacto

quecausanaspessoas, elas senti-

rão a sua força.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Leve em consideração as lições

aprendidas no passado, mas não

viva nele. Busque na memória o

que lhe interessa, mas não deixe

de levar em consideração as dife-

renças entre as situações.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Umapequenamudançadeplanos

pode lhe dar novo ânimo hoje. Se

possível planeje algo totalmente

diferente para fazer.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Nãocometaoerrodedepositar to-

dasasesperançasemapenasuma

saída. Procure manter aberto um

leque de opções de modo que te-

nha um plano reserva no caso do

original dar errado.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Problemas de difícil solução se-

rão fáceis para você no dia de ho-

je, pois, ao invés de enxergar ape-

nasoproblema, vocêprocuraráas

possíveis soluções.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Seria melhor para você não ficar

se oferecendo para fazer as coi-

sas ou tentar se colocar como lí-

der da turma hoje.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Umametaambiciosaqueestabele-

ceuparasimesmopodeseralcan-

çadahoje.Masnadadissoaconte-

cerá apenas porque você deseja.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Sua imaginaçãoeseuespíritoem-

preendedor estarão em evidên-

cia hoje.

[ 8 erros

O artista plástico paulistano tem várias esculturas públicas instaladas pelo país



Passageiros da companhia
aérea Gol foram afetados di-
retamente por uma decisão
da Agência Nacional de Avia-
ção Civil (Anac) que proibiu
pousos de aeronaves a jato no
Aeroporto de Fernando de No-
ronha. Eles estão no aeropor-
to da ilha, sem ter como vol-
tar, e aguardam uma solução
da companhia aérea, que não
pode mais aterrissar suas ae-
ronaves no local.

A empresa não revelou o
número de clientes nessa si-
tuação. Mas a imprensa local
relatou que cerca de 30 pes-
soas foram afetadas. Segun-
do a Anac, a medida foi ne-
cessária após a verificação de
riscos à segurança. Diante da
situação, a Anac determinou
a restrição parcial dos voos

para recuperação do asfalto.
A decisão impede que aero-

naves com motores turbojatos,
como modelos Boeing e Em-
braer, realizem operações na
ilha. Aviões de turboélice es-
tão liberados. A Gol não con-
ta com esse tipo de aerona-
ve em sua frota, mas firmou
acordo com outra companhia
aérea para buscar seus clien-
tes. Segundo a empresa, esse
voo será realizado amanhã.

“A Gol priorizou a comu-
nicação com todos os clien-
tes envolvidos desde o anún-
cio da Anac no dia 06/10. Fo-
ram enviados e-mails, SMS
e feitas ligações para que os
impactos fossem minimiza-
dos”, disse o comunicado da
empresa enviado à imprensa.
(Agência Brasil)

Anac deixa turistas
“presos” na ilha

NORONHA

_011110
Editor: Eduardo Sol
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Ramal subterrâneode gás é alvode ação
Copergás eoComplexo Industrial PortuáriodeSuape sãoalvosdoprocesso, por causadeobra emterritório ondevive comunidadequilombola

O
Ministério Público Fede-
ral (MPF) ajuizou uma
ação civil pública, em

conjunto com a Defensoria Pú-
blica da União (DPU), para garan-
tir, entre outras providências,
a consulta prévia, livre e infor-
mada à Comunidade Quilombo-
la Ilha de Mer-
cês, com rela-
ção à instala-
ção de um ra-
mal subterrâ-
neo de gás na-
tural e de esta-
ção de redução
de pressão – bolsão Muro Alto/
Porto de Galinhas, interliga-
ção do ramal da Copergás, no
Complexo Industrial Portuário
de Suape.

A ação foi assinada pela pro-
curadora da República Ana Fa-
bíola de Azevedo Ferreira, do
Cabo de Santo Agostinho/Pal-
mares, e pelo defensor público

federal André Carneiro Leão.
O território, tradicionalmente

ocupado pela comunidade, cor-
responde a um antigo engenho,
em área de mangue próxima a
diversas empresas instaladas
no Complexo Industrial Portuá-
rio de Suape. Além de Copergás

e Suape, tam-
bém é alvo da
ação a Agên-
cia Estadual
do Meio Am-
biente (CPRH).

Os conflitos
socioambien-

tais e possessórios entre a comu-
nidade quilombola e o Comple-
xo de Suape são objeto de acom-
panhamento pelo Ministério Pú-
blico Federal. O MPF expediu re-
comendação conjunta com DPU
e Ministério Público de Pernam-
buco (MPPE), em 2017, para que
Suape, dentre outras medidas,
se abstivesse de ampliar as ins-

talações do gasoduto existente
na área pertencente à Comuni-
dade Quilombola Ilha de Mer-
cês, bem como de promover a
instalação de novos empreendi-
mentos que pudessem levar ris-
cos aos moradores na região e
adjacências.

O MPF também recomendou,

em 2019, que a CPRH anulasse
a licença de instalação e deter-
minasse a imediata paralisação
da obra, suspendendo o proce-
dimento de licenciamento am-
biental até que fosse realizada
a consulta prévia da comuni-
dade, de acordo com a Conven-
ção no 169 da Organização In-

ternacional do Trabalho (OIT).
A convenção assegura o direi-
to dos povos indígenas e comu-
nidades tradicionais de serem
consultados, de forma prévia,
livre e informada, antes de se-
rem tomadas decisões ou ado-
tadas ações que possam afetar
seus bens ou direitos.

Recomendação é que o

Complexo pare ampliação

da rede, e que a

comunidade local seja

consultada sobre as obras

Procuradores

acompanham

possíveis impactos

socioambientais

doprojeto de

ramificaçãodegás

desde 2017

DIVULGAÇÃO
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Germana de Oliveira Moraes e Joana Carolina Lins Pereira

O númeromaior vai acelerar processos na corte, agora com 24 desembargadores

BEATRIZ VENCESLAU

local@diariodepernambuco.com.br

D
ia histórico para o Tri-
bunal Regional Federal
da 5ª Região (TRF5). Com

oito novos desembargadores fe-
derais tomando posse ontem, a
corte passou a ter 24 integran-
tes. É a maior de sua história,
aprovada em lei do ano passa-
do para dar celeridade e força
ao TRF5. Cerca de 600 pessoas
estiveram no evento, que teve
a abertura feita pelo presiden-
te do tribunal, o desembarga-
dor Edilson Pereira.

Os oito novos desembarga-
dores, empossados oficialmen-
te em uma sessão extraordiná-
ria no dia 16 do mês passado,
foram distribuídos em três ca-
tegorias: antiguidade, mereci-
mento e vaga do Ministério Pú-
blico Federal (MPF).

Francisco Alves dos Santos Jú-
nior, Sebastião José Vasques de
Moraes e Germana de Oliveira
Moraes foram empossados pe-
lo primeiro critério; enquanto
Joana Carolina Lins Pereira, Leo-
nardo Resende Martins, Frede-
rico Wildson Dantas e Leonar-
do Augusto Nunes Coutinho fo-
ram pelo segundo. Rodrigo An-
tônio Tenório Correia da Silva
foi nomeado através da vaga des-
tinada ao MPF, "casa" dele des-
de o ano de 2005. Uma outra
vaga (a 9ª da ampliação), tam-
bém via Ministério, ainda não
foi preenchida.

As posses de Germana Moraes
e Joana Carolina, aliás, são a con-
cretização de um marco histó-
rico no TRF5: a estreia de duas
magistradas de carreira na con-
dição de desembargadoras fe-

derais. Antes delas, Margarida
Cantarelli havia sido a primei-
ra mulher a fazer parte do cole-
giado do Tribunal, porém, vin-
da pela vaga da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB).

Em seu discurso na solenida-
de, Germana Moraes resgatou es-
se dado e exaltou a caminhada
feminina na direção de cargos
de liderança dentro da esfera ju-
dicial. Em tom poético, ela ini-
ciou sua fala resgatando uma
leitura que fez recentemente.

“Plantar nos ensina a saber-
mos ter paciência. A vida é pas-
so a passo. Foi o que li na crô-
nica semanal da escritora cea-
rense Ana Miranda. Dia dois de
setembro de 1991 dei um passo
para ingressar na justiça brasi-
leira. Fui a primeira mulher a
ingressar como juíza federal na
quinta região. Agora, tenho um
novo pioneirismo feminino ao
lado da minha colega Joana Ca-
rolina. É uma alegria. Essa sa-
tisfação é dobrada por conta da
consolidação da liderança femi-
nina na justiça brasileira”, disse.

AUTORIDADES

Autoridades políticas estiveram
na solenidade desta segunda-fei-
ra. Entre elas: o governador de
Pernambuco, Paulo Câmara; o
prefeito do Recife, João Campos;
o presidente da Assembleia Le-
gislativa de Pernambuco (ALE-
PE) e deputado federal (PSB), Eri-
berto Medeiros; o prefeito de
Maceió, João Henrique Caldas;
a governadora do Ceará, Izolda
Cela; o senador Fernando Bezer-
ra Coelho (União Brasil) e o pre-
sidente da Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP).

Oito desembargadores tomamposse
Emnoite de pioneirismo feminino, a corte do Tribunal Regional Federal da 5ª Região, no Recife, tem suamaior ampliação da história

FOTOS: SANDY JAMES/ESP. DP

Francisco Alves | CRITÉRIO: antiguidade
Juiz federal há 34 anos, o cearense Francisco
Alves dos Santos Júnior é bacharel em direito pela
UniversidadedeSãoPaulo (USP)emestreemDireito
Público pela Universidade Federal de Pernambuco
(UFPE).Magistradomais antigona5ªRegião, vinha
exercendo a titularidade da 2ª Vara Federal de
Pernambuco, no Recife, desde 1989.

Sebastião Moraes | CRITÉRIO: antiguidade
Ingressou na magistratura federal em 1988 e vem
atuando como juiz titular da 4ª Vara Federal de
Alagoas,emMaceió,desdeasua implementação,em
1989. Em sua carreira comomagistrado, foi diretor
doForodaSeçãoJudiciáriadeAlagoasepresidente
da Turma Recursal Federal de Alagoas. Também
exerceu os cargos de desembargador eleitoral e
corregedor-regional do Tribunal Regional Eleitoral
de Alagoas (TRE/AL).

Germana Moraes | CRITÉRIO: antiguidade
Juíza federal noCearádesde 1991.De2005a2007,
integrouaprimeiragestãodoConselhoNacional de
Justiça (CNJ). Professora titular emérita de direito
constitucional da Universidade Federal do Ceará
(UFC),GermanaMoraesfoi representante,naAmérica
Latina e no Caribe, da Associação Internacional de
MulheresJuízase,atualmente, fazpartedoprograma
Harmonia com aNatureza das Nações Unidas.

Joana Carolina Lins Pereira |

CRITÉRIO: merecimento
Joana Carolina Lins Pereira foi técnica judiciária do
TRF5, procuradora do InstitutoNacional doSeguro
Social (INSS), advogadadaUnião eprocuradorada
Fazenda Nacional. Ela ingressou na magistratura
federal em2001, emPernambuco.Amagistrada foi
diretoradoForodaSeçãoJudiciáriadePernambuco
por três mandatos consecutivos e juíza auxiliar da
presidência do TRF5.

Leonardo Resende | CRITÉRIO:merecimento
Juiz federal desde 2001. Juiz titular da 6ª Vara
Federal no Ceará, foi juiz auxiliar da presidência
do TRF5, no biênio 2015/2017, e diretor do Foro da
Seção Judiciária do Ceará, nos biênios 2011/2013
e 2013/2015. Também atuou como coordenador
do Laboratório de Inovação da Seção Judiciária do
CearáedoNúcleodaEscoladeMagistraturaFederal
da 5ª Região (Esmafe) naquele estado.

Frederico Wildson | CRITÉRIO:merecimento
Ingressounamagistratura federal em2002e, já em
2004, foipromovidoparaocargode juiz federal titular
da7ªVaradeAlagoas, pelocritériodemerecimento.
Ao longo de sua carreira, exerceu diversas funções
de direção e administração. Desde 2015, exercia a
titularidade da 3ª Vara Federal nomesmo estado.

Leonardo Coutinho | CRITÉRIO:merecimento
Assumiu o cargo de juiz federal substituto da 1ª
Região em 2007, sendo removido para a 5ª Região
três anosmais tarde. Atuou emdiversas varas, nos
estados do Piauí, Ceará, Paraíba e Pernambuco.
Promovido a juiz titular em2012, pormerecimento,
esteveàfrenteda14ªVaradoRecife (JuizadoEspecial
Federal) desde2016.Apartir de2017, foi convocado
em mais de 20 ocasiões para atuar no TRF5, em
substituiçãoanovedosdesembargadoresdaCorte.

Rodrigo Tenório | Vaga destinada ao MPF,
pelo quinto constitucional
ProcuradordaRepúblicadesde2005,RodrigoAntônio
Tenório Correia da Silva atuava na Procuradoria da
RepúblicaemPernambuco,quandofoinomeadopara
ocuparavagadestinadaaosmembrosdoMinistério
PúblicoFederal (MPF),pelo5ºConstitucional, tendo
sidoomaisvotadona lista tríplice formadapeloPleno
doTRF5.Éautorde livrosnasáreasdedireitoeleitoral
e penal e tambémsobre o regimeprevidenciário do
servidor público.

[Os novos desembargadores



U
m inovador procedi-
mento utilizando célu-
las-tronco foi realizado,

de forma inédita, no Hospital
dos Servidores do Estado (HSE),
unidade âncora do Sistema de
Assistência à Saúde dos Servi-
dores do Estado de Pernambu-
co (Sassepe). Por meio de uma
bioimpressora,utilizandoascé-
lulas-tronco do paciente, é pro-
duzido um curativo biológico
para tratar lesões graves. Essa
é a segunda vez que o método
é utilizado no estado.

“A técnica é um grande avan-

ço para a medicina. E o HSE
tem a oportunidade de ofere-
cer aos beneficiários o que há
de mais moderno”, disse a pre-

sidente do IRH, Ricarda Sama-
ra. De acordo com ela, a recupe-
ração da paciente será acompa-
nhada pela equipe do hospital.

Ocurativocomcélulas-tronco
foi aplicado no pé da paciente.
A beneficiária tem 61 anos e é
portadora de diabetes. A equi-
pe que realizou o procedimen-
to foi comandada pelo cirur-
gião vascular Nelson Coutinho.

"Esse é um momento úni-
co para o HSE. A utilização de
procedimentos modernos pa-
ra tratar os beneficiários com-
provam que o hospital está no
caminho certo", ressaltou o di-
retor da unidade, Luiz Melo. A
bioimpressora utiliza tecnolo-
gia sul-coreana.
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Curativo personalizado é criado a partir do próprio material genético do paciente

Cirurgia, que trata lesões

graves, foi a segunda

desse gênero feita no

estado. A tecnologia

vem da Coreia do Sul

Tratamento comcélulas-
tronco é adotado noHSE
Hospital do Servidor do Estado utiliza inovador procedimento empaciente

diabética de 61 anos. A técnica usa uma “impressora” para criar curativos

PAULISTA

Centros daMulher Empreendedora
e daResistência foramanunciados

A Prefeitura de Paulista
anunciou, ontem, a constru-
ção do Centro da Mulher Em-
preendedora e de Centro de
Resistência. A ordem de servi-
ço será assinada hoje, às 16h,
pelo prefeito, Yves Ribeiro. A
estrutura será construída na
Praça João Pessoa, no Centro,
em frente ao Jardim do Coro-

nel da Família Lundgren.
O Centro da Mulher Em-

preendedora vai apoiar o for-
talecimento e empoderamen-
to feminino no mercado de
trabalho e exercício empre-
sarial. O espaço será adminis-
trado pela Secretaria-Executi-
va da Mulher.

Já o Centro da Resistência

acomodará os comerciantes
que atuam na Praça Agame-
non Magalhães, em frente ao
prédio da Prefeitura.

Todas as fases do projeto já
foram discutidas e aprovadas
pelos próprios comerciantes.
O planejamento e a execução
da obra serão coordenados pe-
la Secretaria de Infraestrutura.

D
IV
U
LG

A
Ç
Ã
O



IVAN MOTA

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
partida do último do-
mingo (16) entre Sport e
Vasco segue tendo des-

dobramentos. O jogo disputado
na Ilha do Retiro, válido pela 35ª
rodada da Série B do Campeona-
to Brasileiro, foi encerrado pelo
árbitro Raphael Claus antes do
fim do tempo regulamentar. Se-
gundo relato na súmula, o juiz
decidiu encerrar o jogo por fal-
ta de segurança, após uma reu-
nião com dirigentes e treinado-
res dos dois times, além da pre-
sença do Tenente Coronel da Po-
lícia Militar Washington Souza.

Além disso, Raphael Claus,
que será um dos representan-
tes do Brasil na Copa do Mun-
do do Catar, citou objetos ati-
rados no gramado, incluindo
até mesmo pedras, e a agres-
são de torcedores contra atle-
tas do Vasco e bombeiros que
trabalhavam no gramado. Dois
jogadores foram expulsos. Ra-
niel, autor do gol, recebeu o
segundo amarelo por provo-
car a torcida na hora da come-
moração. Luiz Gustavo foi pu-
nido por atirar um tênis na di-
reção da arquibancada.

Ainda no domingo (16), o ST-
JD divulgou uma nota afirman-
do que “medidas enérgicas se-
rão tomadas”. A denúncia foi
efetivada na última segunda
(17), com um pedido de inter-

Após o relato de

invasões, agressões

e objetos atirados ao

gramado, o Leão pode ter

estádio interditado

e ser declarado

derrotado pelo Vasco

ESPORTES
Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 18/10/2022

www.esportesdp.com.br.br

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino

_11414_1

Presidentemantémconfiança nos jogos restantes
Apesar de toda a situação, o

presidente do Sport, Yuri Ro-
mão, segue confiante no aces-
so. Em coletiva realizada após a
partida, o mandatário do Leão
disse que o clube ainda segue
vivo na disputa e vai buscar to-
dos os pontos restantes nas três

últimas rodadas da Série B do
Campeonato Brasileiro. “Res-
peitamos o Londrina (próximo
adversário), mas vamos para ci-
ma”, disse o dirigente leonino.

A partida contra os paranaen-
ses acontecerá no próximo sá-
bado (22), às 16h30, no Estádio

do Café, enquanto o Vasco, seu
principal adversário direto, jo-
gará, no mesmo dia e horário,
contra o Sampaio Corrêa, em São
Januário. Yuri Romão lamentou
o empate, mas garantiu ainda
acreditar na conquista da vaga
para a Série A de 2023. Além dis-

so, também questionou a arbi-
tragem da partida.

“Temos disputa. Poderíamos
ter essa vitória e estar em uma
situação melhor. Mas o Vasco
vai jogar, assim como Bahia e
Grêmio. Vamos buscar os nove
pontos. A gente não consegue

compreender como determina-
das decisões são tomadas. Quan-
do o árbitro diz com convicção
que não viu pênalti, a gente
acha estranho e não consegue
buscar uma justificativa plau-
sível com começo, meio e fim”,
finalizou o presidente do Sport.
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Comemoração de Raniel após o empate foi o estopim para a confusão na Ilha do Retiro

dição preventiva da Ilha do Re-
tiro. O Leão também pode per-
der o ponto conquistado no jo-
go e o Vasco, ganhar os três
pontos em disputa, prejudi-
cando ainda mais o time per-
nambucano na luta pelo aces-
so. Em defesa do Leão, o presi-
dente da FPF, Evandro Carva-
lho, irá até a sede da CBF para
acompanhar o caso.

Procurado pela reportagem
do Esportes DP, Evandro afir-
mou já estar no Rio de Janei-
ro. “Verei a situação do Sport
em relação à justiça. Nós va-
mos cuidar da parte desporti-
va”, disse o presidente da FPF.
Ainda segundo ele, a parte po-

licial do caso será tratada pe-
la Polícia Civil e o Ministério
Público. “Não vai haver nenhu-
ma dificuldade para identifi-
car e punir os responsáveis”,
completou.

Ainda sobre as agressões so-
fridas por um bombeiro e uma
bombeira civil no gramado da
Ilha do Retiro. O Sport divul-
gou uma nota informando que

abriu um Boletim de Ocorrên-
cia contra o agressor, além de
prestar solidariedade para as
vítimas e “estar junto com as
autoridades na busca incessan-
te da identificação do culpa-
do”. Em outro comunicado di-
vulgado pelo clube, reiterou a
informação e também negou
relatos de dirigentes do Vasco.

Ainda no dia da partida, Pau-
lo Bracks, diretor de futebol
vascaíno, disse que a delega-
ção carioca teria ficado pre-
sa no vestiário da Ilha do Reti-
ro, além de relatar uma possí-
vel tentativa de invasão ao lo-
cal. O Sport negou a versão do
visitante, garantindo também

ter disponibilizado seguranças
contratados para “acompanhar
e resguardar o Vasco, seja o cor-
po diretivo, comissão técnica e
jogadores”.

A situação ainda está longe
de ser resolvida. O Ceará tam-
bém foi denunciado pelo STJD
por uma situação similar ocor-
rida no último domingo (16) no
Castelão, durante o empate por
1 a 1 contra o Cuiabá. Por meio
de nota oficial, o clube do Ma-
to Grosso citou o Regulamento
Geral de Competições da CBF
e irá atrás dos pontos disputa-
dos na partida. A diretoria do
Vasco também deve se pronun-
ciar em breve.

Sport informou, em nota

oficial, ter aberto um

Boletim de Ocorrência

contra o agressor dos

bombeiros civis

Súmula
complicacomplica

oSportport
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A
era Ranielle Ribeiro co-
meçou no Santa Cruz,
ao menos por trás das

cortinas. Três dias após ser ofi-
cializado como novo treinador,
ele já iniciou os trabalhos nos
bastidores visando a montagem
do elenco da próxima tempora-
da. E o pontapé inicial passa di-
retamente pela base. Por isso,
Ranielle esteve presente, ontem,
na vitória coral sobre o Botafo-
go pela Copa Atlântico Sub-19,
para observar os pratas da ca-
sa, prometendo mais valoriza-
ção à categoria.

“Se nós prestarmos atenção,
os jogadores da base são os mais

comprometidos com o Santa
Cruz neste momento. Vamos
promover oportunidades para
que eles possam viver o profis-
sional. Além disso, a gente sa-
be do orçamento do clube, não
muito alto. Nosso elenco, no ge-
ral, vai ter entre 26 e 30 atletas
e muitos da base serão aprovei-
tados. Terão uma atenção espe-
cial”, disse o treinador, que será
apresentado oficialmente no iní-
cio da semana que vem.

Passando pelos reforços, algu-
mas caras novas devem desem-
barcar no Santa, além do trei-
nador. Um dos nomes mais co-
tados para reforçar o grupo é o
de Mauro Iguatu, goleiro que
já trabalhou com Ranielle nos
tempos de Campinense. Por lá,
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Treinador está

observando atletas na

Copa Atlântico Sub-19
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LOTERIAS[
QUINA 5976

08 38 54 61 67

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 13.937.918,93
QUADRA 74 7.545,34
TERNO 5.705 93,21

LOTOMANIA 2379

00 06 07 10 16 21 36 38 45 46

49 51 54 58 73 78 80 83 93 96

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 2.237.791,97
19 13 14.039,51
18 81 1.408,29
17 490 232,79
16 3.108 36,70
15 12.629 9,03
0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2640

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 3 1.662.894,02
14 551 1.346,25
13 17.527 25,00
12 197.389 10,00
11 1.058.144 5,00

03 06 07 09 10 11 12 14

15 16 18 19 21 22 25

O início do

trabalho de

Ranielle
Recém-chegado ao Santa Cruz, técnico já inicia

montagem do elenco coral para 2023; saiba quem

deve se apresentar no dia 14 de novembro, no Arruda

a dupla foi bicampeã paraiba-
na e conquistou acesso à Série
C em 2021.

“Eu e o Mauro (Iguatu) passa-
mos alguns anos juntos, já con-
quistamos muitas coisas. Ele tem
muito potencial. Mas eu ainda
vou conversar com o Zé Teodo-
ro (Coordenador técnico) e o
Rogério Guedes (diretor de fu-
tebol) para acertar os detalhes
de uma posição tão importan-

te que é a de goleiro”, frisou o
técnico em entrevista ao repór-
ter Hélio Macedo, da Rádio Clu-

be, sem citar outros nomes, ca-
so do atacante Thiaguinho, ou-
tro sondado pela comissão téc-
nica tricolor.

Feliz pela oportunidade, Ra-
nielle prometeu muito trabalho
no Santa. “Estou muito honrado
de poder gerir um clube da mag-
nitude do Santa Cruz, dessa tra-

dição. E essa torcida tão apaixo-
nada. Agora é hora de arregaçar
as mangas e trabalhar com mui-
ta seriedade e carinho. A gen-
te está aqui para colocar o San-
ta em seu devido lugar. Não vai
faltar empenho. Queria agrade-
cer, também, a todo apoio que
venho recebendo dos torcedores
nas minhas redes sociais. Espe-
ro corresponder à altura”, adian-
tou”, adiantou.

[ Saiba mais

QUEM RENOVOU

CONTRATO?

Geaze (GOL)

Jefferson Feijão (LD)

Alemão (ZAG)

Ítalo Silva (LE)

Arthur Santos e João Erick

(VOL)

Wescley (MEI)

Ariel Hugo Cabral e Lucas

Silva (ATA)

QUEM PODE CHEGAR?

Mauro Iguatu (GOL)

Yan de Oliveira (ZAG)

Ian Rodrigues (LE)

Thiaguinho (ATA)

COM QUEM O SANTA

QUER RENOVAR?

Luan Bueno (ZAG)

Daniel Pereira e Elyeser (VOL)

Chiquinho e Anderson Ceará

(MEI)

QUEM JÁ SAIU?

Kléver (GOL)

Dudu Mandai (LE)

Alex Alves (ZAG)

Gilberto (VOL)

Tarcísio (MEIA)

Matheuzinho, Raphael

Macena, e Fabrício (ATA)

QUEM DEVE SAIR?

Jefferson (GOL)

Rafael Furtado (ATA)
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O
presidente do Náutico,
Diógenes Braga, conce-
deu entrevista coletiva

ontem nos Aflitos para falar so-
bre a temporada, que tem como
capítulo final um iminente re-
baixamento à Série C. Ao lado
do vice jurídico Luiz Gayão e do
vice administrativo Wesley Car-
valho, o mandatário alvirrubro
confirmou que vai permanecer à
frente do clube no próximo ano.

“Eu vou continuar. Esse pro-

cesso que as pessoas falam de
renúncia nunca esteve em pau-
ta. Fui eleito e participei de um
processo democrático. Tenho
todo um grupo que confia em
mim, que confirmou apoio, prin-
cipalmente depois do último jo-
go. Confiança em que a gente
continue fazendo as coisas que
estão certas e refaça as que de-
ram errado”.

A diretoria de futebol do Tim-
bu será reestruturada na próxi-
ma temporada. Gilberto Correia,
Eduardo Belo, Roberto Selva e Jo-
sé Barbosa colocaram os cargos
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Expectativa era por suposto anúncio de saída do Timbu

19h Brusque X Novorizontino

21h30 Cruzeiro X Guarani

36ª RODADA
HOJE SÉRIE B

21h30 Ponte Preta X CSA

QUINTA-FEIRA

19h15 Chapecoense X Tombense

21h30 CRB X Operário

SEXTA-FEIRA

16h30 Ituano X S.Corrêa

16h30 Londrina X Sport

16h30 Vasco X Criciúma

16h30 Bahia X VilaNova

SÁBADO

16h Náutico X Grêmio

DOMINGO

“Renúncia
nunca esteve
empauta”
Em coletiva, presidente Diógenes Braga garante

que fica no Náutico, mas anuncia que aceitou o

desligamento de quatro diretores de futebol

à disposição neste final de ano,
e Diógenes Braga aceitou.

Sem diretores no momento, o
presidente admitiu que vai con-
versar com o VP Luiz Filipe Fi-
gueiredo durante a semana pa-
ra tratar da montagem de uma
nova diretoria, que ficará respon-
sável pelo planejamento do fu-
tebol em 2023. O presidente não
citou nomes de possíveis pessoas
envolvidas no projeto.

“De maneira muito honrosa, a
diretoria de futebol colocou seus
cargos à disposição, e nós acei-
tamos, porque a gente entende
que a remontagem completa do
departamento é necessária. Não
acho que seja questão de atribuir
culpa, não é isso. É efetivamen-
te iniciar um processo do zero”.

Sobreo futuro,odirigente lem-
brou que a maioria dos jogado-
res possuem contrato apenas até

o final da Série B. Logo, confir-
mou que não vai dispensar atle-
tas antes do encerramento do
vínculo para o clube não ter en-
cargos com a situação. Além dis-
so, evitou falar em permanência
ou saída do executivo de futebol
Nei Pandolfo e do técnico Dado
Cavalcanti. Diógenes Braga ob-
servou que qualquer decisão só
será tomada a partir da forma-
ção da nova diretoria.


